
La vie associative ne peut être essentiellement consumériste, à fortiori dans un petit village tel que le nôtre, Ce 
serait un contresens. En effet, qui n’entendrait pas le mot « association » dans association ? C’est d’entr’aide,  
d’entreprise, de partage d’objectifs, d’énergie et de temps dont on parle ici, qu’il s’agisse de l’organisation d’un 
projet, de la mise en place de tables ou de nettoyer la salle des fêtes…  
Le philosophe disait « le confort tue ». Il pensait sans doute à nos assos quand s’assoir ensemble est tellement 
agréable que l’on oublie parfois qu’il y a des chaises à installer ...  

L'équipe de la Mairie de Sauternes 

La Gazzette aux Sauternais 
N°8 

Mars 2024 

L'agenda de printemps à Sauternes 
 

Avril 09 Proxi déchets  SICTOM 

      19/20/21 Fête au village Comité des fêtes 

 28 Marchons pour … Lions Club 

 

Mai 05 Vide grenier  AGV 

   09 Marché printanier Patrimoine 

 

Juin 09 Elections Européennes 
 14/15 Marches gourmandes  ODG 

 22 Fête de la musique Sauternes 

     mon village 

 25 Spectacle de l’école Par l’école 

 27 Ides de juin  CMAS 

 29 Kermesse de l’école APE 

ARBRE DE LA LAICITE 

Dans le cadre de la journée nationale de la 
Laïcité (09/12/2023), le délégué 
départemental auprès de l'éducation 
nationale a proposé que notre école intègre 
le projet de plantation d'un "Arbre de la 
Laïcité". 

La pluie n'a pas empêché M. Le Maire de 
planter un beau Chêne Liège. 

Une plaque commémorative de ce moment 
d'échange sur les valeurs de Laïcité et de 
Liberté a été posée à côté de cet arbre 
symbolique. 

L'occasion pour les enfants de toutes les 
classes d'entonner des chansons, poèmes et 
notamment le poème de Paul Eluard 
"Liberté", mais aussi d'avoir un moment 
d'échange et de partage autour de ces 
valeurs de Laïcité et de Liberté. 



 

Bééélla et ses copines  

 
Moi c’est Bééélla, avec mon petit agneau et mes 

380 copines, nous arrivons de Callen. 

Benoît De Carheil, notre jeune berger (il n’a que 

26 ans) vient de nous amener dans votre joli 

village pour faire de 

l’éco-pâturage.  

De l’éco quoi ? C’est 

un service d’entretien 

d’espaces naturels par 

des animaux. Cela 

permet d’éviter le 

fauchage mécanique 

et les désherbants. L’éco-pâturage s’inscrit dans 

une histoire plurimillénaire où paysages et 

animaux étaient intimement liés. Et les stars de 

l’éco-pâturage c’est nous, les moutons. 

Alors, nous voilà, Causses du Lot, Charmoises et 

Berrichonnes, en ce beau jour du 9 février, pour 

nous installer dans le fort mérovingien du 

Château Lamothe Despujols. Guy et Vanessa nous 

attendaient avec impatience.  

Que c’est haut ! Et quelle belle vue nous avons ! 

Faut dire que ça nous change des champs de 

céréales et des parcs photovoltaïques où nous 

avons l’habitude d’aller.  

A moi les allées verdoyantes et les rangs de 

vignes…avec les copines on y met du cœur pour 

monter et descendre les pentes de Lamothe et 

grignoter cette belle herbe verte. Attention quand 

même où vous marchez après notre passage ! 

Mais ! Ou est encore passé mon petit ? Toujours à 

faire les quatre cents coups avec les copains et à 

se retrouver à l’autre bout du troupeau. 

Heureusement que je sais mettre de la voix pour 

le rappeler, Béééé !!! Béééé !!  J’aurais pu faire 

« The Voice » vous savez ! 

Benoît est très gentil et 

très courageux. Il a 

commencé à 22 ans le 

métier. Il nous laisse en 

totale liberté dans la 

journée, mais attention à 

ne pas trop s’éloigner, car 

Ninou veille. Cette femelle 

de 3 ans, Border croisée 

Labrit, est vive comme l’éclair et en un clin d’œil 

elle nous rassemble toutes. Black, Kelkie de 2 ans, 

nous surveille aussi, mais tout petit il a eu un 

accident alors il reste à côté de Benoît et lui tient 

compagnie. 

Le soir nous rentrons toutes dans l’enclos pour la 

nuit. Benoît vérifie si les copines qui ont eu un 

petit dans la journée vont bien. Car des naissances 

dans les vignes il y en a tous les jours en ce 

moment. Il lui arrive même de donner le biberon 

au plus faible pour qu’ils prennent des forces. 

Voilà, notre travail sera bientôt terminé à 

Sauternes. Dès que les bourgeons de vignes 

sortiront, nous partirons vers d’autres horizons, 

une copine m’a dit que 

l’herbe y était aussi bien 

verte. 

 

Si vous voulez des 

renseignements sur 

l’éco-pâturage,  

n’hésitez pas à contacter 

Benoît de Carheil au 

06.70.61.28.70 

MPG (et Bééélla),  le 01/03/2024 à Sauternes 

L’ART-Kfé, l’atelier-café ... 

… made in 
Sauternes 

A Sauternes, dans la rue principale, on ne peut rendre 
visite à l’ ART-Kfé  sans en repartir au moins avec de 
bonnes idées mais, plus surement, en s’étant laissé 
séduire par un objet déco qui va bien avec … ou 
encore par quelque pôt de confiture alléchant parmi 
tous les bons produits locaux posés là, à portée de 
papilles … 
Célia, saura guider avec sympathie votre curiosité 
autour d’un café ou en proposant un grignotage, sucré 
ou salé, à toute heure de la journée. 
Célia organise aussi des « gôuters créatifs » pour tous 

les jeunes âgés de 9 à 99 

ans. La boutique peut 

alors être privatisée. 

« L’ART-Kfé » est à (re)

découvrir, seul(e) ou 

accompagné(e,) mais sans retenue. 



L’Atlantide fut-elle Sauternaise ? 
« C’est pourquoi donc faire, M’sieur de Roton, 
qu’vous cherchez tout le temps des petits 
cailloux bleus, blancs, verts, jaunes, de toutes 
les couleurs ? » (1) 
Cette vieille femme, croisée un jour dans ses 
vignes, ignorait donc ce qui poussait Gabriel de 
Roton, tel un facteur Cheval Sauternais, à 
rapporter des pierres en son château de Rayne 
Vigneau, à quelques coudées de Sauternes. 
Une fabuleuse collection de pierres précieuses, 
les « Gemmes de Rayne Vigneau », prenait 
ainsi corps et allait bientôt étonner le monde … 
La dépêche Havas tomba un beau jour de 1925. 
Elle était rédigée en ces termes : « Un gisement 
de pierres précieuses, quelque part en France, à 
Bommes-Sauternes en Gironde, découvert à 
Rayne-Vigneau par un certain Roton (dans le 
monde tout court) ou encore Notor (dans le 
monde scientifique). Les deux n’en faisant 

qu’un « (Sic). 
Le Vicomte de Roton trouva son premier 
caillou, sur ses terres, à la veille de la première 
guerre mondiale. Année après année c’est une 
remarquable collection de près de 20000 
minéraux qu’il rapporta de ses vignes. Tous 
étaient plus chatoyants les uns que les autres 
une fois leurs arabesques sublimées par la 
taille et le polissage. Les quartz, les agates, les 
calcédoines, les onyx, les jaspes et quatre-vingt 
autres variétés rivalisaient de beauté en cette 
collection unique au monde. 
Bientôt les scientifiques, impatients d’observer 
l’extraordinaire objet, s’employèrent à 

expliquer  la chose … Des minéralogistes 
localisèrent plusieurs petits gisements à Castres 
et à Monredon mais quelques fins analystes en 
trouvèrent au Brésil, à Madagascar, à Ceylan, en 
Australie et en Arizona. 
Mais comment ces minéraux arrivèrent-ils dans 
le Sauternais ? Bien sûr les hypothèses jaillirent 
des esprits experts. On évoqua la pression 
tellurique exercée par le dernier plissement 
Pyrénéen. Le véhicule Garonne ou encore Ciron 
fut avancé. Les volcans du Massif Central ne 
furent pas oubliés tout comme la chute d’une 
météorite en des temps reculés. La présence de 
la mer pendant l’ère tertiaire (voir les fossiles 
d’huitres toujours présents) ne fut pas oubliée. 
Les historiens prirent leur part dans la réflexion. 
Dans le Figaro, on évoqua un trésor Viking (ces 
gens étaient en effet passés à Bommes et à 
Sauternes). Le vol du chargement d’un armateur 
Gallo-Romain du IIIème siècle fut décrit par un 
certain Maury dans un courrier adressé au 
Vicomte en 1930 … Mais l’hypothèse la plus 
mystérieuse, à l’origine du présent article,  fut 
celle émise par Charles Dormontal dans son livre 
« Sauternes pays d’Or et de diamant » et par 
Maurice Champel dans la revue Comoedia, en 
1928 : C’est de L’Atlantide dont il était question 
à Sauternes. La plus grande énigme de 
l’humanité se serait tenue à nos portes, chers 

lecteurs !   
Le continent 
disparu fut 
l’objet de 
nombreux livres 
et articles divers. 
Il se serait situé 
là où s’étend 
aujourd’hui 
l’Atlantique, posé 
entre Afrique, 
Amérique et 

Sauternes, pardon le continent Européen. 
Disparu voici 12000 ans (voir le déluge de la 
bible, mais pas seulement), soudainement 
enfoui sous l’océan. La localisation des 
gisements de minéraux semblables dans le 
monde constituerait-elle ses anciennes 
limites ???  
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De là à penser que sous les fondations de la 
Mairie de notre village se tiennent des 
vestiges antédiluviens, je nous intrigue … 
En cette époque d’après-guerre, les 
populations ont besoin de rêver, de vivre du 
mystère. Des écrivains s’engagent sur cette 
voie littéraire avec plus ou moins de succès. 
Pierre Benoit écrit son « Atlantide » en 1919 
(à lire ou à relire, adultes et ados) et 
d’autres encore tels Roger Devigne, Pierre 
Ternier et même l’abbé Moreux. Quant à 
Platon, bien avant eux, il en fera un best-
seller avec son Critias. 
Quelle raison peut avoir mené à cette 
association entre Rayne Vigneau et 
l’Atlantide ? Nous avons évoqué ce sujet 
avec Jérôme Vinot Préfontaine, descendant 
du Vicomte de Roton et propriétaire du 
Château Rayne Vigneau. Le scénario suivant 
pourrait être avancé : 
Gabriel de Roton était un excellent 
publicitaire quant à ses vins (médaillés 
devant Yquem à l’expo Universelle). Faire 
parler ses cailloux, c’était faire parler son 
vin. Une petite touche de mystère et hop ! 
un plan de communication génial est établi ! 
Soulignons encore que Charles Dormontal, 
l’écrivain, était un grand ami du vicomte, 
alors Maire de Bomme où ils habitaient tous 
les deux… 
Toute cette réflexion n’engage que son 
auteur.  Il remercie Jérôme Vinot 
Préfontaine pour l’avoir reçu avec une 
grande disponibilité au château de Rayne 
Vigneau et lui avoir confié en toute 
sympathie les archives concernant ce sujet.  
 
(1)Extrait de la conférence sur les minéraux 
de Rayne Vigneau par Gabriel de Roton 
Notor le 9 Mars 1940 à Bordeaux. 
Ont été également consultés des extraits du 
Figaro et de la revue Comoedia de 1928.  

DR, à Sauternes, le 04/03/2024. 

FÊTE DE LA MUSIQUE 
« SAUTERNES MON 
VILLAGE » 
Nous recherchons des 
musiciens amateurs 
s au t e rn a is  (ou 
assimilés) intéressés 
pour se produire sur 
la  scène de 
SAUTERNES le 22 juin 
prochain et ainsi 

rejoindre les groupes les Indomptables et 
Map the band  pour « enrocker » la soirée. 
V O U S  V O U L E Z  J O U E R  ?  
2, 3 morceaux et plus si affinité ! 
Contactez nous et réservez votre créneau : 
sauternesmonvillage@sauternes.com ou au 
06 88 31 35 35 (n’hésitez pas à laisser un message)  
 

Contacts mairie   

05 56 76 61 12  

mairie@sauternes.com 

mailto:sauternesmonvillage@sauternes.com

